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大额存单较为抢手

融360数字科技研究院监测的数据显示，9月，银
行整存整取存款各期限的平均利率环比都有下跌，9
月1日，多家国有银行、股份制银行相继发布公告称，
即日起下调部分定期存款利率，本次调降主要涉及1
年及以上期限存款利率，3个月、6个月期利率调整情
况较少。一些地方性银行也跟进下调存款利率。

记者以客户身份从市区某银行网点咨询了解到，
目前该行定期存款一年期利率1.8%，二年期利率
2.1%，三年期利率2.6%，与年初相比，均有明显下
降。三年期大额存单的利率相对较高，达2.65%。而
5年期的定期利率为2%，少于三年期利率，5年期没
有大额存单，“客户存款时间太长，银行就会增加经营
成本。”5年期定存利率比3年期更低，业内称为“利率
倒挂”，这种现象打破很多普通市民对存款利率的传
统认知。

市区另一家银行工作人员告诉记者，该行目前二
年期20万元起算大额存单，利率2.15%，三年期30万
元起算大额，利率2.65%。

这种情况下，三年期大额存单凭借其高于普通定
存的利率优势而受到投资者欢迎，在市区一些银行甚
至出现“一单难求”的现象。白沙大道西一银行网点
工作人员告诉记者，该行大额存单一般是80万元起，
因为额度有限，要提前申请。投资者大多是企业或个
体老板、退休老人。

大额存单虽然利率相对高，但额度太少。“相对于
一般存款类产品，大额存单对负债端成本具有一定影
响。”中国银行研究院研究员杜阳说，利率市场化机制
作用下，大额存单供给侧的变化主要与银行负债端成
本压力和流动性管理有关。减少大额存单供给可以
压降负债端成本，提升经营可持续性。

可选择固定收益类产品

在定期存款利率偏低，大额存单又抢不到的情况
下，投资者还有什么选择？

对于当前的投资理财行情，经济学家陈志武说，
投资者需要调整心态，获得高收益率是过去做金融投
资的重要目标。但现在更优先的任务是：保住已经到
手的财富。普通投资者应该更多地选择固定收益类
产品。在此基础上，再去考虑如何获得较高收益。

江门证券界资深人士赵俊鹏建议，指数型基金定
投当下值得考虑，指数基金是基金中的一种，波动收
益紧盯指数，涨跌幅都不大，若定投指数基金，一般选
择大基金公司旗下的指数基金较好。从目前的市场来
看，中长期的指数定投相对安全，未来确定性高，投资
者可以留意创业板指数基金，也可以观察上证指数基
金，其未来下降幅度有限，若能在目前政策底的时间每
月定投坚持2年，大概率是有望跑赢存款利率的。

江门保险理财顾问赵焕栋认为，投资者如果希望
保本保息，本金安全无风险、并享有固定收益的话，国
债、银行定期存款、储蓄保险可以考虑。虽然相比前
两年，这三种产品的收益均有一定程度的下降，但仍
然可作为家庭资产配置的底层资产。

投资者选择这三种理财产品，该注意些什么呢？
赵焕栋说，首先，要考虑资金使用的时间。如果是
3—5年内要使用的资金，建议做银行存款或国债。5
年内不考虑使用的闲置资金，建议配置储蓄保险。其
次，从中长期收益来看，储蓄保险的收益较高。理财产
品的收益有两种计息方法：单利与复利。储蓄保险按
照复利计息。持有的时间越长，则折算年化收益越高。

定期存款利率下调
投资者如何选择？

“定期存款利率偏低，我前些年买的基金也亏了
10%，这种情况下，投资者该作何选择？”近来，市民
李先生向金融界的朋友咨询。

像李先生这样的疑惑在普通投资者中有一定的
代表性。9月初，多家国有银行、股份制银行相继发
布公告，宣布下调定期存款利率后，城商行、农商行等
地方性银行也跟进下调。如今，还有哪些金融产品可
以投资？业内人士有哪些建议可供参考？

江门日报记者 吕胜根

“老板娘，你在北郊还有摊档吗？看着有
点脸熟。”“对啊，是同一家。”11月1日晚，记者
来到天沙河文化创意园集市，看到蒋丽娟的摊
位前人头攒动，订单络绎不绝，还不时能遇见
一些熟客。

蒋丽娟告诉记者，摆摊之前，她曾是一名
餐饮连锁店的管理人员。对她来说，比起日复
一日的打工生活，自己给自己当老板更加自
由，工作起来也更有干劲，于是去年她选择了

“转行”，在蓬江区北郊一带摆摊，卖起了她的
家乡传统小吃——豆腐角。

提到为什么选择做豆腐角，蒋丽娟说道：
“我的父母在开平经营了20多年的小吃店，也
是卖豆腐角，因为从小帮忙，很熟悉整个制作
过程，于是便选了这个品类，也算是传承了父
母的手艺。”练摊1年多，每每看到家乡小吃受
到客户的欢迎，她十分有满足感。

其实，这并非蒋丽娟首次创业。早在5年
前，她就和朋友合伙在开平开了一家粥庄，但
生意一直比较冷清，最后不得不关闭，亏损了
10多万元。吸取了第一次创业的教训，蒋丽娟
这次选择了从摆摊开始。“摆摊的试错成本较
低，有的产品对设备、原料要求较低，几百元就
可以开始开档营业。”蒋丽娟说。

今年8月，蒋丽娟又在天沙河文化创意园
集市租了一个摊位，由她的先生负责经营。如
今，他们拥有两个摊位，每天的营业额能够达
到400元以上。“不下雨，每天坚持出摊的话，
收入还是比较可观的。”

在蒋丽娟看来，能够把小摊档经营得有声
有色，摊位选址、布置和良好的口感都是至关
重要的因素。“现在的消费者更加理性，对产品
的要求也更高，具有特色、创新和优质的产品
才能吸引消费者的目光，打动他们购买。”蒋丽
娟说。

创业一年多，蒋丽娟能感受到社会对流动摊
贩的包容度和理解度越来越高。“政府给予了地
摊经济很多的支持，如合理设置便民疏导点，引
导流动摊档在划定的区域范围内规范经营。同
时，各大商圈和景区也纷纷举办集市活动，为摊
贩提供了更多的经营场所和机会。”蒋丽娟说。

不过，蒋丽娟也看到了一些问题，如部分
由有关部门、商家划定的集市点，由于缺乏市
场基础导致人气不足，而一些由市场自发形成
的集市，虽然有人气，却没有纳
入管理范围。“希望政府在支
持和引导地摊经济发展的
过程中，更加科学地规划
和设置集市点。”

问及今后的规划，蒋
丽娟笑着说：“现在生意
还不错，先做着
吧，慢慢积累经
验，如果能开
一家实体
店 那 就
更 好
了。”

传承父母辈手艺

“80后”在特色
集市卖开平小吃
摊主：蒋丽娟
摆摊时长：1年多

球岐旅徒创始人度文，开雪糕车摆摊已有10
年，高峰期拥有8辆车，是名副其实的摆摊“老炮
儿”。他见证了摆摊是如何在年轻人中兴起的。

摆摊前，度文一直帮家里打理生意。2012年，
过了而立之年的他开始思考：难道未来要一直按照
父辈的安排生活吗？拥有“叛逆心”的度文希望能
自己创业，做一些自己真正喜欢的事情。就在这个

时候，他在香港遇见了富豪雪糕车，看着
车前排起的长龙，一个念头突然闪

过他的脑海：“将来我也要开着
雪糕车一边旅游，一边摆摊，
既自由又能赚到钱。”

从香港回来后，度文
便着手准备。“你可能会
觉得现在雪糕车很常
见，但10年前在江门乃
至整个广东都很少见，
那时在百度搜索中甚至
找不到‘雪糕车’这个词
条。”度文告诉记者，由于

当时国内没有厂家生产专
门的流动雪糕车，他买了一

辆鸥翼门货车，一打开车门就
能展示产品，然后自己再往车里

安装雪糕机、发电机，就这样“拼凑”出
一辆流动雪糕车。

2013年，度文开始尝试在江门及周边城市摆
摊。由于雪糕车在当时比较少见，他的摊档十分受
欢迎，他也由此赚到了创业的第一桶金。然而，对
于度文来说，摆摊的意义远不止于此。在摆摊的过
程中，他结识了形形色色的人，也遇到了很多有趣
的事情，这种独特的经历，让他更加珍惜当下的生
活。

让度文印象最深刻的一次出摊经历，是2015
年，他和太太首次走出广东摆摊。在广西三江侗族
自治县，他们正巧碰上了当地一年一度的斗牛大
赛，来观看的有当地的村民，也有慕名而来的游
客。在现场摆摊时，度文遇到了一名侗族妇女，她
用竹篮背着小孩，付款时从塑料袋里拿出了一张一
张的1元、5角纸币，慢慢地数着。“每一张纸币都对
折了4次，小小的一块。”度文哽咽地说：“这一幕对
我的冲击挺大的，当地的村民收入不高，所以我们
最后决定都不收钱，将雪糕免费送给当地小孩吃。”

斗牛大赛结束后，度文驾车前往下一个目的
地，却因为下暴雨而遇上了山路塌方，道路无法通
行。为了安全起见，他只能折返到省道旁的小卖部
落脚休息。原本打算在车里将就过一晚的度文，没
想到店老板会热情地邀请他们到家里休息，这让他
十分感动。“店老板第二天还开了很久的车去市场买
牛肉，做了牛肉汤接待我们。出门在外能遇到这样
热心的人，真的让人感到很温暖。”度文感慨地说。

近年来，随着政策扶持和线下消费回暖，“集市
经济”逐渐兴起，越来越多年轻人加入摆摊大潮。

“过去，广东地区的流动餐车比较少。如今整体氛
围已经发生了改变。在江门，流动餐车的数量不仅
明显增多，车尾厢、三轮车等不同形式的摊档也越
来越多。”度文说。

2022年初，度文创立球岐旅徒，吸引了一批有
调性的摊主加入，他们当中有画家、音乐人、
摄影师、车手、宠物专家等。“对于年轻
人来说，摆摊不仅仅是创业，更是
一种新的生活方式。不同类
型的摊主聚在一起，分享
彼此的兴趣、手艺，在这
里，消费者也能找到志
同道合的人，共同体验
新鲜事物，形成一个
新的充满活力和创新
精神的社交圈子，这
也是当下集市受到
年轻人欢迎的原
因。”度文说。

一边摆摊一边旅游

在诗与远方中
体验生活百态
摊主：度文
摆摊时长：10年

“许多年没有见过打炒米了，还真是
怀念！”“就是这个味道，小时候过节经常
吃。”近年来，在蓬江区杜阮镇的一些乡村
集市上，每当黄锦汉推着他的打炒米机出
现，总能吸引众多乡亲、游客驻足围观。

打炒米是广东传统小吃。以前每到
过年前，都会有民间工艺人带着打炒米
的工具进入街头小巷，给乡亲们打炒
米。很多人都喜欢围在一旁看，
特别是孩子们，现场十分热
闹。因此，打炒米也成了许
多人心中美好的童年回忆。

然而，随着时间的推
移，如今打炒米越来越少
见，只有少数老师傅依
然在默默坚守。今年62
岁的黄锦汉就是其中之
一。他告诉记者，他的父
亲早期在斗门农机厂当
技术员时，用生铁制作了
葫芦锅并带回家，给他们三
兄弟作为谋生工具。他从十
几岁就开始骑着自行车到新会罗
坑、牛湾和双水打炒米。后来，他虽
然有了其他工作，但每年过年前也会
给乡亲们打炒米，到现在已经坚持
了40多年。

近两年，已经退休的黄锦汉，在
镇上的食品公司当保安，空闲时间
就带着他的打炒米机到附近的集市
摆摊。“现在村里流行搞集市，附近
几条村都邀请我们过去摆摊，今年
已经参加四五次了。”通过摆摊，黄
锦汉收获了一批粉丝，平日他不摆
摊时，客户通过微信就能下单，“很
多人买来送人，寄到外省甚至外
国去。”

采访时，黄锦汉向记者展示
了他打炒米的绝活。火

红的炉灶上架着一
个被已经熏成黑
色的密封筒，
只见黄锦汉
熟练地摇动
着 炒 米 机
的转盘，随
着“嘭”的
一声响起，
密封筒内细
小的米粒瞬

间被打成又大
又 香 又 脆 的 炒

米。整个过程仿若看
了一场魔术表演。“这是以前
人们为解决粮食问题想出的
土办法，让谷物增大，吃起来
就更饱腹了。”黄锦汉笑着
说。

由于打炒米具有观赏性
和深厚的传统文化内涵，许
多集市纷纷邀请黄锦汉去摆
摊助阵，为集市增添人气。
“没想到时至今日打炒米仍
然受到大家的喜欢，这主要
得益于集市这一平台的推
广，唤醒了人们对于这种传
统手艺的热爱。”如今，黄锦
汉的儿子也加入了他的行
列，一同到集市摆摊。他
们希望能将这门传统手艺
一代代地传承下去。
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展示打炒米绝活

为乡村集市添人气
摊主：黄锦汉
摆摊时长：2年

为推进全面从严治党从严治行向纵深发展，扎实
开展清廉金融文化建设活动，全面提升党员干部的法
纪意识，近日，农行江门分行组织辖内各支行开展“纪
法记心中 廉洁伴我行”法院庭审旁听警示教育
活动。

活动中，各支行党员领导干部、新提拔干部和青
年团员积极参加，到各县（市、区）人民法院旁听案件
庭审。通过近距离观察法庭审理过程，参加旁听员工
真切感受到法律的神圣与公正，感受到了党和国家对
惩治腐败绝不手软的决心与能力，同时也深刻认识到
了违法违纪给国家、社会、家庭和个人带来的巨大
危害。

此次庭审现场旁听警示教育活动不仅是一次增
强法律意识的实践，也是对廉洁从业理念的一次深
化。通过真实的司法实践，使党员干部和员工更为深
刻地认识到廉洁从业的重要性，增强了坚守职业道
德、严守法律底线的自律性，起到了以案为鉴、警钟长
鸣的教育效果。

（千青）

农行江门分行

组织开展法院庭审
旁听警示教育活动

当夜幕
降临，晚霞的余晖逐渐消

散，身边的集市又开始热闹起
来。摊主出摊，游人出动，城市的“烟

火气”从这里蔓延开来。
近一两年，江门各式各样的集市不断涌

现，吸引越来越多人加入，成为“摆摊大军”中的
一员，在摆摊中体验不一样的人间烟火。摆摊
到底有何魅力？摊主们对未来又有何期许？近
日，记者走访了几个集市，采访了几位摊主，
看看他们的摆摊之道，深入了解他们背后
的奋斗故事。

文/图 江门日报记者 陈倩婷 黄锦汉经常会被集市邀请去摆摊助阵

黄锦汉经常会被集市邀请去摆摊助阵，，为集市增添人气
为集市增添人气。。

有空
的时候黄
锦汉会带
着打炒米
机到附近
的集市摆
摊。

蒋丽娟在集市卖起她的家乡传统小吃蒋丽娟在集市卖起她的家乡传统小吃———豆腐角—豆腐角。。

度文和太太度文和太太
一起经营雪糕车一起经营雪糕车。。


